

横並びの連携で 患者さんを支えていく



小谷村國民健診保険所

長野県の最北西部に位置し、村の面積の88%を森林が占める小谷村は、戦後も自然豊かな豪雪の村。かつての「堺の道」の要所であり、村を南北に縱断する渋川を軸として点在する53の小集落で構成されていく。

謎のまま長野県へ
関西出身で、もともと理学療法師
ていたという先生は、阪神・淡路大震災
がきっかけの一つになり医師として
ことを決意した。

医学部に入りなおした先生だが、当時は長野県のことをよく知らなかつたそうだ。「長野県といえば『地域医療』というキーワードが出てくるが、なんだろうと思っていた。学生実習で『長

「地域のことをよく分かってもらいたい」と、長野町立病院で初期研修先で修業中の沼田は、このように返つた。

待望の先生
先生が小谷村診療所へ着任したのは、平成23年4月のことだ。
初期研修が終わった後、病院での麻酔科でやっていたいと持たれていた。麻酔科でやつていくか、地域医療に関わるため内科に移るかという岐路にあるために内科に行くならどこにしようかと、内科に行くななどにしようかと、

時、無医村となっていた小谷村。医師はからぬ事無く、自らの勤務所に勤めてもらつていただいた。そのときには村の人が「今度来る先生はどんどん先生かな」とわざわざ見にきてくれたそ�うだ。当時は、無医村となっていた小谷村。医師はからぬ事無く、自らの勤務所に勤めてもらつていただいた。そのときには村の人が「今度来る先生はどんどん先生かな」とわざわざ見にきてくれたそ�うだ。

バスの時間割と患者数
診療所の1日の患者数は平均して20人ほどだが、日によって増減がある。患者数はバスの時間によって変わるのが、小谷村のバスは「日に何本」では



「血管が見えにくいんだよな」と言いながら採血されるのは
松本久恵小谷村長

小谷村国民健康保険小谷村診療所長
中井 和男 医師

診療所は中井先生のほか、看護師 3

巡回診療は大忙し



健康管理システム

地域医療の面白さを



明るいスタッフの皆さんと

よく聞き、確認する

する大網（おのみ）地区がへき地指定を受けているため、月に2回、大網地区への巡回診療を行っている。巡回診療は、集会所で簡単なクリニックを開くという形で、患者数は毎回20人を超える。診療所の1日の患者数に相当する人数が一気に来るので大忙しだ。

ことは、患者さんの話をよく聞くこと。
と、そして、自分が思った「よく聞かれた
さん」として、思ふことをする。
いと患者さんの話を取り逃してしま
うことがある。解説の行き過ぎない
ように、「コミュニケーションが一番大
切」と説いた。

そのため、診療時間に個人が出
ることがある。といつも「すこし心配な
ことはある」といって来院し、心配なこと
には、長めに時間を使う。あまりにも多く
長くなるときは、「一度診療を中断して、
もう一度、話を聞く間に、ちょっとした後」
の感覚で、話題を切り替えて、また話を
するの。
患者さんは寄り添う、真摯
な姿勢だ。
また、患者さんの話を聞出しや
すくするため、深刻なとき以外はで

54アプロのなかで、医療・福祉の分野が取り組んでいるのは、タブレット端末を用いて患者さんの情報を共有するなどといふもの。病院サイバースペースなどを活用して、健康や暮らしに必要なトートメニットに書き込み、情報交換ができるかと考えていた先生が、その点をシムズ先生に教わったところ、大きな乗り気になり、システムに反映させてくれたという。

連携手段として 高まる期待

患者さんを中心とした連携

システムに反映させてくれたという。社長によると、この話をシステム会員で参考して、実際に行動する人が多いらしい。また、システム会員は、年齢層が幅広い。中高生から高齢者まで、幅広い年齢層が利用している。年齢層別では、中高生が最も多く、次いで高齢者である。また、性別では、女性の方が男性よりも多く利用している。

在庫管理が大変



スペースのことをはる年齢層に入れる

村民の健康を考えた
取り組み

きるだけ冗談を言うようにしていると
いう。「根が関西人なもので」と先生
の気質がうかがえる。

した。そのほかに、村ではケーブルテレビで放送番組の放送を行っている。番組を作るのは診療所で来院した患者さんだ。研修医からすれば番組制作は患者さんが、村民へのプレゼンテーション。放送する病気などについて語るために考えたことはもちろん、それ以上はないといふ。また、村民からすると、村から来た先生が講話をしてくれるといふことで楽しむことができる。村民は健康運動に積極的で取組む先生。健康食はいかか実現してほしいところだ。

おたり54(後編)
プロジェクト

A photograph of a male doctor wearing a white lab coat and glasses, focused on a tablet computer he is holding with both hands. He is standing in what appears to be a medical office or hospital setting, with a stethoscope around his neck and a name tag pinned to his coat.

・ブレット端末の中で
活発な情報共有が行われる

患者さんを中心とした連携 医療機関、老人保健施設と連携を図ることが先生の今年の目標だ。

「地域医療の大切なことは、多職種連携だ。地域医療の発展は、医師だけでなく、看護師など、他の専門職も含めて、連携して患者さんと一緒に考えていくべきだ」という意見が多かった。また、「地域医療の発展は、医師が真剣に向き合ってから始まる」として、地域医療を運営する立場の医師が、地域医療の運営に積極的に取り組むべきであるとの意見が多かった。

知りてほし